

## UNA OVEJA NEGRA AL PODER Confesiones e intimidades de Pepe Mujica.

Danza, Andrés y Tulbovitz, Ernesto. (2015). 1ª edición. Montevideo: Sudamericana Uruguaya S.A. ISBN 978-958-8662-75-6. Rústica, 15X23 cm. 303 pp.



Este inusual libro contiene una compilación de inesperados relatos en torno a sucesos en los cuales los autores fueron partícipes de la vida del expresidente de Uruguay José Alberto Mujica Cordano, antes y durante su periodo presidencial, y una percepción de lo que sería su nuevo rumbo de vida al terminar su mandato. Para llevar a cabo este proyecto se reunieron incontables veces durante veinte años en diferentes lugares, y en algunas ocasiones acompañados de un buen vino. El expresidente les narraba con mucha confianza los pormenores de los acontecimientos que transcurrían alrededor de este personaje poco común y de enorme reconocimiento a escala mundial.

El libro consta de una parte narrada por los autores y los testimonios de Pepe Mujica, que en algunos casos lograrán robarle una sonrisa al lector, por la ocurrencia con la cual el expresidente narra cómo sucedieron los acontecimientos en los diferentes lugares a los cuales lo invitaban y la manera como era su diario vivir, no en la casa presidencial como es de esperarse, sino en su chacra en Rincón del Cerro, en las afueras de Montevideo.

La historia de Mujica está marcada por su militancia en el Movimiento de Liberación Nacional - Tupamaros, y su posterior paso por la cárcel; episodios que dejaron una gran huella en el expresidente uruguayo, y que le sirvieron para aprender a valorar lo sencillo de la vida, pues estos sucesos fueron de gran importancia, para que hoy sea un ser humano salido del libreto, alguien diferente.

En palabras del mismo exmandatario, quizás ser tan controvertido y distinto es lo que lo llevó a ser reconocido y apreciado por muchos en diferentes países del mundo, aunque para algunas personas esa misma condición de ser diferente también genera molestias, por este motivo algunos no lo vieron como un ejemplo a seguir, sino como un loco con poder.

Además de entender cómo un sujeto que militó en la izquierda haya transformado su pensamiento al punto de pensar que la ideología socialista ya no es la solución para un mundo contemporáneo globalizado, prefiere realizar una mezcla de esta y otras ideologías y extraer de cada una su mejor parte para aplicarlas en el manejo de un país, pues aún siendo Uruguay relativamente pequeño en comparación con los demás países, logró que fuera mencionado y conocido por buena parte del mundo.

“La oveja negra” como lo llamaron algunas personas por su comportamiento y forma de ser, tenía claro la importancia y el beneficio que representaba para su país, tener buenas relaciones internacionales. Debe resaltarse la afinidad que tiene con los presidentes de la izquierda latinoamericana y el buen trato que se lleva con los presidentes de derecha; fue un hito que se convirtiese en el primer exguerrillero en ser invitado a la Casa Blanca y así como éste hay muchos otros acontecimientos de gran relevancia que giran en torno al expresidente uruguayo.

El texto deja entrever la personalidad sencilla y humilde de Mujica, aún al ser considerado el hombre más importante de su país; relata cómo prefería salir a tomarse un café en una caseta de esquina, cocinar su propia comida, donar la mayor parte de su sueldo para construir viviendas para las personas menos beneficiadas del país y vestir de una manera poco común entre presidentes. Destacan algunas divertidas anécdotas como aquella en que al cierre de su visita oficial al rey Carlos Gustavo de Suecia, se desencadenó un gigantesco operativo de seguridad que contó con grupo antibombas, cierre del perímetro y la utilización de robots para manipular un misterioso paquete que apareció sobre una mesa del salón principal en el Palacio Real. Al final descubrieron que se trataba de una piedra de amatista con el nombre de Uruguay grabado, que Mujica había olvidado entregar como regalo al monarca. Detalles como éste, enmarcan la impactante personalidad y el carácter afable de Pepe Mujica.

La principal relevancia del libro estriba en la enseñanza que transmite el mensaje del expresidente en el transcurrir de sus páginas, dejando a la luz pública su visión de mundo, su ideología y la forma de asimilar los acontecimientos para enfrentar las incertidumbres del futuro.

**Sandrey Valencia O.**  
*Politécnico Colombiano*